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Lorsque la recherche avance, 
les étoiles apparaissent.



Parce que la recherche 
n’est pas un jeu d’enfants !
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MOT DU PRÉSIDENT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION  
ET DE LA PRÉSIDENTE-DIRECTRICE GÉNÉRALE
MOT DU PRÉSIDENT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION  
ET DE LA PRÉSIDENTE-DIRECTRICE GÉNÉRALE

UNE ANNÉE RICHE EN PROJETS !

Depuis déjà 43 ans, la Fondation des étoiles a la chance de pouvoir compter sur des partenaires et des collaborateurs fidèles qui la soutiennent dans une 
variété d’activités de collecte de fonds et qui s’engagent dans divers comités. Ils assurent ainsi l’avenir de la recherche pédiatrique et offrent un réel espoir 
aux familles et aux enfants malades.

Notre comité scientifique a été très actif cette année. Il a su sélectionner avec soin plusieurs projets de recherche novateurs provenant des quatre grands centres de recherche 
pédiatrique du Québec et du Fonds de recherche du Québec-Santé (FRQS). En plus de se distinguer par leurs impacts mesurables, leur innovation et leur collaboration 
multicentrique, les projets de recherche ont été choisis pour l’importance de leur axe. Cette année, les projets de recherche étaient en lien avec la périnatalogie, la néonatalogie, 
les maladies rares, l’inflammation et l’immunité. Outre le Centre d’excellence en obésité infantile qui est rendu à sa 3e année de financement, la Fondation a soutenu un projet 
provincial sur les troubles alimentaires et, en mars dernier, celui sur les maladies infectieuses, dont la COVID-19.

Au printemps 2019, plus d’une centaine de chercheurs et d’étudiants de la relève se réunissaient à l’Institut de recherche de l’Université de santé McGill afin d’échanger et de 
partager leurs connaissances lors du 3e Congrès Provincial mère-enfants présenté par la Fondation des étoiles. Toujours avec l’objectif d’encourager les jeunes chercheurs et 
de les aider dans leur développement, elle poursuit depuis 2014 une précieuse collaboration avec le Fonds de recherche du Québec-Santé (FRQS) en remettant des bourses 
pour soutenir la relève scientifique.
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500
BÉNÉVOLES DÉVOUÉS 

30 000
GÉNÉREUX DONATEURS

Deux importants comités ont vu le jour cette année, soit le Comité des grands donateurs, formé de trois membres du CA et d’un 
membre extérieur ainsi que le Comité de placement constitué de trois membres du CA. Ces deux nouveaux comités ont comme 
but ultime de partager leur expertise, leur réseau et de mieux administrer les fonds amassés.

Toujours aussi rassembleuses et créatives, les activités de collecte de fonds et les événements corporatifs ont été nombreux et 
variés : encans de vins, défi sportif et collectes initiées par des tiers. Ces projets ont tous été menés par des collaborateurs uniques 
tels la Gendarmerie royale du Canada, des bénévoles dévoués et des comités engagés. Par ces activités, la Fondation cherche 
toujours à se renouveler afin d’acquérir de nouveaux donateurs et sympathisants. C’est d’ailleurs dans cet esprit qu’elle a lancé 
en partenariat avec M. Rémi Gilbert, de IG Gestion du patrimoine, une campagne numérique Propulsons la recherche pédiatrique.

Nous terminons généralement notre année avec la tenue de notre événement phare la Grande Soirée des étoiles - TERCES. 
Compte tenu de la pandémie survenue à la mi-mars 2020, il nous a fallu annuler cette importante collecte de fonds. L’équipe de 
la Fondation a su redoubler d’ardeur et de créativité, et c’est dans une dynamique de télétravail et de rencontres Teams que la 
campagne numérique « Propulsez la recherche sur la Covid-19 et les maladies infectieuses » a vu le jour. Nous tenons à remercier 
le comité scientifique et les chercheurs qui ont su répondre à l’urgence de notre appel. Cette campagne se poursuit avec succès.

Nous entamons cette nouvelle année avec optimisme, car nous avons ressenti une immense vague d’empathie et de générosité 
de nos donateurs. La recherche pédiatrique n’aura jamais été à ce point au cœur des préoccupations des gens. Nous sommes 
très reconnaissants pour le travail sans relâche de tous nos bénévoles, nos ambassadeurs, et envers nos donateurs, ces gens 
de cœur qui s’engagent de près ou de loin pour soutenir la recherche pédiatrique. Sans cette aide précieuse, nous ne serions 
aucunement en mesure d’avoir des résultats aussi éloquents, comme en témoignent les pages qui suivent.
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« C’est avec beaucoup de fierté que je réitère mon engagement à titre 
de président du conseil d’administration de la Fondation. C’est un 

honneur et un plaisir de faire partie de cette organisation, de pouvoir 
côtoyer des chercheurs, des collaborateurs et des administrateurs 

d’exception, qui grâce à leur soutien, et à celui de nos généreux 
donateurs, rendent la mission de la Fondation possible.

Merci à vous tous. »

« Collaborer avec tous ces chercheurs passionnés qui travaillent 
sans relâche pour trouver des nouveaux traitements et prévenir 
les maladies ainsi que côtoyer des bénévoles engagés et de 
généreux donateurs ne font que renforcer mon engagement en 
tant que présidente de la Fondation. 
Merci à tous ceux et celles qui s’impliquent pour assurer 
une bonne santé à nos enfants et nos adolescents. » 

M. ALAIN AUCLAIR

PRÉSIDENT DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

MME JOSÉE SAINT-PIERRE 

PRÉSIDENTE-DIRECTRICE GÉNÉRALE 



1 040
ABONNÉS

2 974
PERSONNES Y SONT ABONNÉS
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UN RÔLE ESSENTIEL 

La raison même d’exister de la Fondation des étoiles est 
la recherche pédiatrique. Chaque jour, elle fait tout en son 
pouvoir afin de développer de nouvelles approches et de 
nouveaux événements permettant d’amasser les fonds si 
précieux nécessaires à la découverte de nouveaux traitements 
et médicaments aux maladies infantiles. 

À ce jour, ce sont plus de 72 millions de dollars 
qui ont été remis tant à des chercheurs émérites 
que ceux de la relève, afin de soutenir leurs 
projets de recherche novateurs et prometteurs. 

Les percées médicales réalisées pour contrer les maladies 
infantiles nous motivent et nourrissent l’espoir que nous 
avons qu’un jour, tous les enfants pourront grandir en santé ! 

NOTRE VISION 

La Fondation des étoiles vise à devenir le moteur de l’avancement de la recherche pédiatrique 
de façon à augmenter les chances de guérison et à améliorer la santé des enfants.

MISSION, VISION ET VALEURS

NOTRE MISSION 

La Fondation des étoiles est vouée exclusivement au financement de la recherche pédiatrique 
afin de protéger, de promouvoir et d’améliorer la santé et le bien-être des enfants et des 
adolescents. 
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ENGAGEMENT

NOUS TRAVAILLONS AVEC 
PASSION POUR LES ENFANTS, 

LES CHERCHEURS  
ET LA SOCIÉTÉ. 

INTÉGRITÉ 

NOUS AGISSONS DE FAÇON 
OUVERTE ET HONNÊTE. 

LEADERSHIP 

NOUS SOMMES MOTIVÉS 
À DONNER DE L’ESPOIR EN 
SANTÉ ET EN ÉDUCATION.

NOS VALEURS
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SAVIEZ-VOUS QUE…

L’appui financier apporté par la Fondation aux chercheurs et à la relève 
scientifique et à leurs projets de recherche témoigne de la confiance que 
nous leur accordons et agit comme effet de levier, entraînant l’investissement 
d’autres bailleurs de fonds. Ainsi, chaque dollar investi au départ peut totaliser 
de 5 à 10 fois plus en fonds de recherche.  Autrement dit, lorsqu’un projet 
de recherche prometteur est financé par la Fondation des étoiles, d’autres 
institutions gouvernementales témoignent également de leur confiance et ajoute 
un investissement significatif au fond de démarrage de la Fondation des étoiles. 

… chaque dollar investi au départ 
peut totaliser de 5 à 10 fois plus 

en fonds de recherche ! 
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QUELQUES AVANCÉES DE LA RECHERCHE PÉDIATRIQUE :

CANCER DU CERVEAU CHEZ LES ENFANTS : 

L’ORIGINE DES TUMEURS DÉMYSTIFIÉE

C’est grâce aux nouvelles technologies de séquençage et d’analyse de données, qui 
permettent de lire le génome de chaque cellule indépendamment, que les chercheurs 
ont constaté que pendant le développement du cerveau du fœtus, certaines cellules 
sont affectées par le syndrome de Peter Pan. L’équipe poursuit actuellement les 
travaux sur les cellules malignes afin de trouver comment empêcher le syndrome de 
se manifester.

LA DYSTROPHIE DE DUCHENNE

UN GARÇON SUR 4 000 EST ATTEINT 

Une classe de lipides bioactifs pourrait être une solution de rechange pour réduire la 
sévérité de dystrophie et améliorer la qualité de vie de ces jeunes.

L’une des maladies musculaires génétiques les plus fréquentes au Québec.
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QUELQUES AVANCÉES RÉALISÉES PAR NOS ANCIENS BOURSIERS GRÂCE À VOTRE APPUI 

PRÉVENIR DES CAS D’AUTISME EN TRAITANT L’INFLAMMATION PENDANT LA GROSSESSE

MARIE-JULIE ALLARD, BOURSIÈRE 2015-2016 DU FRQS ET DE LA FONDATION DES ÉTOILES

Marie-Julie Allard, boursière 2015-2016 du FRQS et de la Fondation des étoiles, 
a démontré en 2017 que les rats nés de femelles infectées par le streptocoque B 
présentent des traits autistiques. Fait intéressant, pratiquement juste les mâles 
possèdent ces caractéristiques, ce qui concorde avec la situation de l’humain, chez qui 
l’autisme affecte 4 ou 5 garçons pour 1 fille. La neuroscientifique a constaté par ailleurs 
un profil inflammatoire distinct chez les ratons mâles exposés au streptocoque B, dont 
une augmentation de la molécule interleukine-1. Elle analyse actuellement la cascade 
inflammatoire impliquée dans les infections au streptocoque B pendant la gestation. 
Ces connaissances pourraient déboucher sur une médication combinant antibiotique 
et anti-inflammatoire pour mieux protéger les bébés de cette bactérie.

CONSÉQUENCES RÉNALES À LONG TERME ASSOCIÉES À LA NAISSANCE PRÉMATURÉE

DR ADRIEN FLAHAUT, SOUS LA SUPERVISION DRE THUY MAI LUU

Grâce aux recherches menées par le Dr Adrien Flahaut, sous la supervision de 
Dre Thuy Mai Luu, dans le cadre de l’étude du projet HAPI (Health of Adults Born 
Preterm Investigation), qui vise à étudier la santé globale des adultes nés avant terme 
en désignant des signes précurseurs de maladies chroniques (comme l’hypertension 
artérielle, le diabète, l’ostéoporose ou la maladie pulmonaire chronique), nous savons 
que les prématurés ont de 2 à 3 fois plus de risques de souffrir d’hypertension à l’âge 
adulte que ceux nés à terme. Ils ont aussi 2 fois plus de risques d’être intolérants au 
glucose et 3,5 fois plus de risques d’avoir des problèmes pulmonaires.
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JONATHAN

SURVIVANT D’UNE TUMEUR CÉRÉBRALE À 15 ANS 

Bonjour, je m’appelle Jonathan, je suis un fan de sport. Je pratique le hockey et le tennis et j’aime voyager. Le jour 
de mes 15 ans, j’ai appris une nouvelle qui a bouleversé ma vie. J’ai reçu le diagnostic d’une tumeur cérébrale. 
Après l’annonce de cette nouvelle qui m’a fait l’effet d’une bombe, j’avais déjà plusieurs rendez-vous médicaux 
à mon agenda et j’ai subi une opération à l’urgence… L’opération a été un succès et la tumeur a été totalement 
enlevée à mon plus grand bonheur et celui de ma famille. Par la suite, j’ai subi 30 séances de radiothérapie (durant 
six semaines) et neuf séances de chimiothérapie (échelonnées sur 11 mois). Je peux vous dire que ça n’a pas été 
une partie de plaisir.

Malgré tout ça et grâce au soutien de mon entourage, je n’ai rien lâché et j’ai même tenu à poursuivre les cours 
normalement pour ne pas prendre de retard. Je suis heureux d’avoir réussi à tenir le coup entre les cours et les 
traitements. Avec le temps, je me rends compte à quel point cette période de ma vie était dure, et ça me rend fier 
d’y être parvenu ! Je remercie tellement toute l’équipe de médecins et de soins de Sainte-Justine pour leur soutien.

En juin 2019, j’ai obtenu mon diplôme de secondaire V. Grâce aux soins offerts par l’Hôpital Sainte-Justine, je suis 
maintenant en rémission, je poursuis mes études postsecondaires en sciences, et j’ai même pu recommencer à 
faire du sport. Tout roule enfin ! 

L’opération fût un succès, la tumeur a été totalement 
enlevée à mon plus grand bonheur et celui de ma famille.

« 

»

TÉMOIGNAGES
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TÉMOIGNAGES

ELISABETH

SURVIVANTE DE TROUBLES ALIMENTAIRES 

Bonjour, je m’appelle Élisabeth Henri et je suis une 
survivante de troubles alimentaires. En effet, j’ai été 
anorexique et c’est grâce à la clinique des troubles 
alimentaires du CIUSSS de l’Estrie CHUS que je suis 
encore vivante aujourd’hui pour vous raconter mon 
histoire. C’est du haut de mes 13 ans, en maillot de 
bain, que la panique s’est établie chez mes parents.

Au-delà des restrictions alimentaires que j’arrivais à 
justifier par la perte d’appétit, je m’entraînais de façon 
excessive, ce qui me permettait également de justifier 
les quelques calories que j’ingérais. Cependant, mon 
corps, lui, ne pouvait plus compenser ces justifications 
par ses 64 livres, ses abdominaux beaucoup trop bien 
définis et ses os apparents.

Mes parents m’ont donc amené de force chez mon 
médecin de famille et c’est comme cela que, le lendemain 
matin, je me suis retrouvée contre mon gré à l’urgence 
de l’hôpital pour entrer dans la clinique des troubles 
alimentaires. Je ne mentirai pas, j’étais réellement en 
danger. Pour compenser, mon corps dénutri ralentissait 
le fonctionnement de mes organes; mon pouls était de 
34 battements /min, je perdais mes cheveux, du poil 
sur mes bras poussait pour garder un peu de chaleur 
et mes règles, j’étais encore très loin de les avoir! C’est 
ainsi que, pour les trois années suivantes, j’ai été prise 
en charge par une équipe soignante extrêmement 
qualifiée et passionnée. Mon médecin, Caroline Pesant, 
s’occupait de l’aspect médical : retrouver un poids 
santé (en tant que patient, tu penses que c’est la seule 

fonction du médecin dans ton suivi, mais en réalité, 
c’est bien plus que ça). J’étais ensuite suivie par ma 
psychoéducatrice Isabelle Thibault qui s’occupait de 
traiter l’aspect mental de la maladie. Aujourd’hui, je dois 
ma vie à ces personnes (et mes parents), mais à ce 
moment, je peux vous dire que je les haïssais ! Elles 
m’obligeaient à faire face à ma plus grande peur : devoir 
prendre du poids. Ce fut une période extrêmement 
difficile dans ma vie, mais maintenant, je peux dire 
que c’est grâce à l’acharnement, la persévérance, la 
passion et le travail de l’équipe de soin de la clinique 
des troubles alimentaires que j’ai pu me sortir de cette 
maladie mentale. Malheureusement, de nos jours, 
avec toutes les images qui nous sont projetées par 
les réseaux sociaux ou les publicités, il est devenu 
EXTRÊMEMENT difficile d’accepter notre corps comme 
il est. Les jeunes, principalement les adolescents, sont, 
selon moi, les plus touchés par les « standards » de 
beauté et de performance que la société leur projette. 
C’est donc pour cette raison que la clinique des troubles 
alimentaires du CHUS est une ressource essentielle qui 
doit, au quotidien, traiter de plus en plus de jeunes qui 
sont pris dans le cercle vicieux que sont l’anorexie et 
les autres troubles alimentaires. Je ne veux pas que 
l’épreuve que j’ai vécue n’ait servi à rien. Je veux parler 
au nom de tous ces jeunes malades. Nous avons besoin 
d’aide et c’est une équipe comme celle que j’ai eu la 
chance d’avoir, une équipe passionnée et extrêmement 
qualifiée, qui va pouvoir sauver leur vie, comme ils ont 
fait avec la mienne.

« 

»
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TÉMOIGNAGES

« 

»

XAVIER

MARIE-JOSÉE BROCHU MÈRE DE XAVIER, 

14 ANS, ATTEINT DE NEUROFIBROMATOSE 

Xavier n’avait que quatre mois lorsque nous avons 
découvert des taches sur son corps ainsi qu’une bosse 
sous sa langue. Des tests ont rapidement confirmé le 
diagnostic : mon fils, mon petit bébé, était atteint d’une 
maladie incurable dont le nom ne nous évoquait rien, 
sinon une immense inquiétude - la neurofibromatose. 
Notre monde s’est écroulé. La NF, comme on l’appelle 
lorsqu’on apprend à vivre avec, est un désordre qui affecte 
la peau, les nerfs et les os. Dans le cas de Xavier, elle 
est le résultat d’une mutation génétique spontanée. La 
NF ne compromet pas la vie, mais ses manifestations et 
ses conséquences la rendent beaucoup plus difficile. Un 
enfant ne devrait jamais être confronté à une telle épreuve. 

Chez Xavier, la NF a entraîné jusqu’à maintenant toutes 
sortes de complications, dont une puberté précoce dès 
l’âge de 5 ans, contrôlée à l’aide de médicaments. Il a 
aussi développé une scoliose, pour laquelle il a été opéré 
à 11 ans, des masses dans la bouche et au visage qui 
entraînent des malformations faciales, ainsi que dans ses 
oreilles, lui causant des troubles auditifs. La plupart du 
temps, ces tumeurs qui s’étendent en ramifications ne 
sont pas opérables, et Xavier a grandi en apprenant à 
accepter sa différence. 

Vous savez, on ne compte plus le nombre de spécialistes 
que nous avons consultés dans la vie de mon fils, qui vient 
d’avoir 14 ans : ophtalmologiste, otorhinolaryngologiste, 
orthopédiste, endocrinologue… Parmi ceux-ci, il y a le 
Dr Sébastien Perreault, neuro-pédiatre et chercheur 
clinicien au CHU Sainte-Justine, qui nous a apporté 
une lueur d’espoir. Il y a six mois, lorsque le Dr Perreault 

a expliqué à Xavier en quoi consistait la thérapie 
ciblée, mon grand garçon, si conscient de ce qu’il vit, 
si responsable et déterminé, a accepté de se joindre 
au programme de recherche. Déjà, les résultats sont 
encourageants et les masses sont moins perceptibles ! 
Mais la partie n’est pas gagnée. 

En ce moment, Xavier doit composer avec les effets 
secondaires de la thérapie, dont des infections cutanées. 
Mais contrairement à la chimio conventionnelle, le 
traitement consiste plus simplement à prendre un 
comprimé par jour pendant 18 mois, ce qui a l’avantage 
de permettre à Xavier de continuer à mener sa vie 
normalement, d’aller à l’école et de faire du sport. Vous 
comprendrez que si tout cela peut l’aider à améliorer sa 
qualité de vie, à amoindrir les complications dues à la NF, 
à éviter de perdre l’audition, ce sera merveilleux ! 

Ces avancées sont récentes. Aussi, même si les 
premiers résultats sont prometteurs, nous vivons avec 
l’incertitude, ne sachant pas ce qu’il adviendra après les 
18 mois de traitements. Mais l’espoir est là et c’est ça, 
la magie de la recherche ! 

Malgré les nombreux suivis médicaux et tout ce qu’il 
traverse, Xavier réussit bien à l’école et souhaite devenir 
avocat. Voir mon fils avoir des projets d’avenir et tout 
mettre en œuvre pour pouvoir les réaliser me rend si fière 
de lui. C’est pourquoi je tiens à vous remercier aujourd’hui, 
du fond du cœur, pour votre générosité. Parce que c’est 
grâce à des gens comme vous qui croient en la recherche 
et la soutiennent régulièrement que la science peut 
continuer d’offrir de meilleurs traitements à nos enfants !



32 969 $ 
PAR MOIS

PRÈS DE

2 588
DONATEURS

395 627 $
PAR ANNÉE
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CAMPAGNES  
DE COLLECTE DE FONDS

Chaque année, provenant de partout au Québec, des milliers de gens donnent 
généreusement aux différentes campagnes de collecte de fonds de la Fondation des 
étoiles. Vous l’aurez deviné : vous êtes ces acteurs de changement !

Indépendamment du moyen de communication utilisé : votre sensibilité, votre intérêt, 
votre curiosité et votre engagement face à notre cause, qui vous est chère, sont 
perceptibles.

C’est grâce à des personnes fidèles et généreuses comme vous que des traitements 
et médicaments sont découverts afin de contrer les maladies infantiles. En effet, 
chacun de vos dons, quel qu’en soit le montant, est un geste précieux destiné à 
améliorer la vie des enfants malades. 

Au nom de tous les chercheurs dont les projets de recherche sont financés par le biais 
des dons que vous faites à la Fondation des étoiles, nous vous remercions pour tout 
le soutien apporté et pour l’espoir donné aux familles d’enfants malades de réaliser 
leur plus grand rêve : guérir ! 

QUELQUES INFORMATIONS SUR NOS CAMPAGNES

DE DONS MENSUELS

CAMPAGNES  
DE COLLECTE DE FONDS



AGENDA 
ANNUEL

CAMPAGNE 
TÉLÉPHONIQUE

CAMPAGNE 
« DOUBLEZ 
VOS DONS »

363 126 $

BULLETIN 
PAPIER
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 � Le bulletin en juin 2019 pour vous informer des avancées de nos chercheurs et 
vous donner des nouvelles des activités de la Fondation. 

 � L’incontournable et très apprécié agenda annuel envoyé à l’automne 2019. 

 � L’histoire touchante de Xavier que nous avons partagée avec vous en décembre 
2019, à l’occasion de Noël, par courrier et via une campagne téléphonique. 

 � La campagne « Doublez vos dons » en partenariat avec M. Rémi Gilbert de IG 
Gestion du Patrimoine.

PRÈS DE 363 126 $ DE DONS AMASSÉS PAR LE BIAIS

DE CAMPAGNES DE COLLECTE DE FONDS, SOIT :
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Merci à notre 
étoile Jonathan, 
un jeune homme 
courageux, qui a 

partagé son combat 
face à la maladie, 

accompagné 
de son médecin 

Sébastien Perreault. 

2019-2020 :
242 000 $

 
DEPUIS SES DÉBUTS : 

2 330 307 $  

ÉVÈNEMENTS CORPORATIFS 

14e Encan des vins 
de Montréal 

Le 27 mai a eu lieu la 14e édition de l’Encan des 
vins de Montréal à l’Hôtel William Gray, propriété du 
groupe Antonopoulos. Cette année, les invités ont été 
transportés directement sous le ciel chaud d’Italie et ont 
été séduits par les délicates bulles du Domaine Fattoria 
Carpineta Fontalpino, situé au cœur de la Toscane, à 
proximité de Sienne, représenté par la copropriétaire 
Mme Gioia Cresti. Le voyage s’est ensuite poursuivi avec 
M. Giacomo Neri, propriétaire du renommé vignoble 
Casanova Di Neri, sis à Montalcino et reconnu comme 
l’un des meilleurs producteurs de Brunello au monde. 

L’Hôtel William Gray est toujours au cœur de la réussite 
de nos événements, puisque notre partenaire a offert 
gracieusement le lieu et le repas de cet encan. La 
Fondation se trouve très privilégiée de les compter 
parmi ces donateurs, merci ! 

Un grand merci à nos généreux invités et donateurs qui 
nous ont permis de récolter 242 000 $ au bénéfice de 
la recherche pédiatrique !



Nous remercions 
chaleureusement 
Laurent Berniard, 
notre encanteur, 
et son célèbre 

sens de l’humour, 
qui, depuis toutes 
ces années, met 

à contribution ses 
services et talents, 
pour faire de ces 

événements, 
des moments 

uniques au profit 
de la recherche 

pédiatrique.
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7e Encan des vins 
de Sherbrooke
Ce 7e Encan des vins de Sherbrooke que se tenait au Centre culturel de Sherbrooke le 
28 novembre, à l’aube du temps des Fêtes, s’est déroulé dans une ambiance festive. 
Cette soirée, où étaient réunis près de 200 invités et gens d’affaires de la région 
d’Estrie, a permis d’amasser 122 573 $ pour le Centre de recherche mère-enfant du 
CHU de Sherbrooke.

Le renommé Marc-André Coallier a pris la barre de l’animation pendant que nos 
convives dégustaient les fabuleux vins du Domaine Roy et fils autour d’un bon repas. 
Accompagnée par la Dre Caroline Pesant, notre étoile Elisabeth a partagé un touchant 
témoignage sur les problèmes d’anorexie qu’elle a vécu à son adolescence. Dre Pesant 
a souligné l’importance et la pertinence du projet sur les troubles alimentaires piloté 
par Dre Thibault. 

Pour une deuxième année, des voiturettes électriques ont été offertes par M. Sébastien 
Beaudoin de BMW Sherbrooke et commanditées par M. Gilbert Saucy. Elles permettent 
aux jeunes patients de l’Hôtel Dieu de Sherbrooke de circuler jusqu’à leur intervention 
chirurgicale d’un jour de manière beaucoup plus agréable !

2019-2020 :
122 573 $

 
DEPUIS SES DÉBUTS : 

779 797 $ 



La Fondation des étoiles est très reconnaissante et remercie chaleureusement les partenaires 
et les invités qui ont bien voulu accepter de transférer leur contribution en don à la campagne 

« Propulsons la recherche pédiatrique sur la Covid-19 » qui a débuté en avril 2020. 
Un grand merci pour ce geste de générosité en ce contexte difficile.
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Terces 36e

Notre 36e Grande Soirée des étoiles TERCES attendue 
et appréciée, année après année, par nos invités et 
donateurs, a dû être annulée à une semaine de la date 
prévue en raison des circonstances liées à la pandémie 
du coronavirus. 
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Défi gendarme  
de fer 2019

Le 13 octobre dernier a eu lieu la 2e édition du 
Défi Gendarme de fer. Le défi a démarré en force avec 
la présence de nombreux partenaires ainsi que ses 
ambassadeurs olympiens et sportifs. La Gendarmerie 
royale du Canada a une fois de plus collaborée avec 
la Fondation des étoiles pour organiser cette course à 
obstacles unique. Des parcours dignes d’entraînements 
policiers (équipements anti-émeute, entraînements au tir 
à la cible et bien plus encore), des participants investis 
ainsi qu’une ambiance sportive et dynamique étaient au 
rendez-vous pour financer la recherche pédiatrique.

Cet événement, ouvert à tous, a réuni 518 participants en 
2019, une équipe formidable de plus de 200 bénévoles, 
de nombreux partenaires et commanditaires ainsi que 
plusieurs spectateurs. Une expérience hors de l’ordinaire 
pour ces participants qui ont pu s’introduire, l’histoire 
d’une journée, dans l’univers de l’entraînement de la GRC.  

Grâce à cet engouement, le Défi Gendarme de fer a 
amassé 80 000 $ en 2019. Votre engagement envers les 
événements sportifs et caritatifs tel que celui-ci rend le 
financement au profit de la recherche pédiatrique possible !

Le succès de cette édition 
est le fruit de tous nos 
partenaires et du travail 
de nos ambassadeurs qui 
ont relayé l’information 
dans les médias et 
réseaux sociaux : 

 � ALEXANDRE 
DESPATIE, 

 � CHARLIE 
BILODEAU, 

 � ÉMILIE HEYMANS, 

 � BENOIT HUOT, 

 � GEORGES 
LARAQUE, 

 � PHILIPPE 
MARQUIS, 

 � JACQUELINE 
SIMONEAU, 

 � LYSANNE RICHARD,

 � KIM SULLIVAN

Mention spéciale au 
Collège Laval ainsi 
qu’à ses étudiants 

de secondaire 4, qui 
une fois de plus, sont 

venus nombreux : 
105 participants, 
130 bénévoles et 

5 900 $ récoltés au 
profit de la recherche 

pédiatrique. Un 
merci tout particulier 
à M. Pierre Charette, 
directeur de niveau 
de secondaire 4, 
pour son soutien 

indéfectible depuis 
plus de 15 ans. 
Bonne retraite 

à vous !

© Rob Photographe

ÉVÈNEMENTS SPORTIFS 
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ÉVÉNEMENTS ET ACTIVITÉS GRAND PUBLIC

DEPUIS SES DÉBUTS | 513 359 $ DEPUIS SES DÉBUTS | 1 332 038 $

2019-2020 | 17 789 $ 2019-2020 | 16 000 $ 

La 36e édition du Dîner spaghetti de la Gendarmerie royale du Canada s’est tenue le 
25 novembre 2019 à l’Hôtel Omni Mont-Royal. Son succès grandissant ramène de 
plus en plus de participants chaque année, et c’est grâce à leur générosité que près 
de 17 000 $ ont été récoltés au profit de la recherche pédiatrique ! Merci à la GRC ainsi 
qu’à tous les bénévoles et commanditaires de nous soutenir depuis si longtemps.

Nous avons l’honneur de compter parmi nous, 
notre fidèle bénévole, monsieur Ghislain Leblanc, 
présent depuis 31 ans. Il parcourt le Québec 
afin de récolter des dons et vendre des articles 
promotionnels. Sa fidélité et sa persévérance sont 
des valeurs importantes pour la Fondation ! Don 
après don, il contribue à améliorer la santé de nos 
enfants malades. Félicitations et un grand merci à 
Monsieur Leblanc !

36E ÉDITION DU DÎNER SPAGHETTI

DE LA GENDARMERIE ROYALE DU CANADA

LA TOURNÉE DE GHISLAIN LEBLANC
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Depuis maintenant 19 ans, l’entreprise de Recyclage de textiles Canada Somodif Inc. 
offre son précieux soutien à la Fondation des étoiles. Ce long et généreux partenariat 
de programme de recyclage de vêtements, offert dans le Grand Montréal, contribue 
à redonner une double vie à des matières textiles et surtout à l’avancement de la 
recherche pédiatrique !

RECYCLAGE DE TEXTILES CANADA SOMODIF INC. 

2019-2020 | 15 000 $

En décembre 2019, l’Oréal, via la ligne réputée de soins Kiehl’s, a généreusement 
accepté de remettre 10 $ par tube de crème à mains Kiehl’s vendu à travers le Canada, 
pour la recherche sur les maladies cardiaques pédiatriques. 

Dr Frédéric Dallaire a créé le Réseau canadien de recherche cardiologique pédiatrique 
dans le but de faciliter l’étude de nouvelles approches de traitement des malformations 
cardiaques chez les enfants. 

KIEHL’S

DEPUIS SES DÉBUTS | 404 900 $

2019-2020 | 10 500 $ 
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2019-2020 | 9 800 $

Le 23 août dernier s’est tenu le Congrès d’été Cyclo-Golf au Mont-Tremblant 
organisé par l’Association Béton Québec. Les golfeurs étaient invités à participer au 
traditionnel concours du coup roulé commandité par Quévrac et gentiment animé 
par son président Stéphane Marcotte et Nicolas Fréchette de GCGF. Les 9 800 $ de 
bénéfices de ce concours et de l’encan silencieux ont été remis à la Fondation des 
étoiles pour soutenir la recherche pédiatrique ! Merci à tous les participants de leur 
générosité et de leur convivialité !

ASSOCIATION BÉTON QUÉBEC

2019-2020 | 7 895 $

Le 18 novembre dernier, Denis Laframboise, propriétaire de Balnea, a contribué à 
la collecte de fond « se détendre pour la cause », avec la collaboration de Maripier 
Morin. Dans le cadre de cette collecte, ils nous ont remis 100 % des profils des accès 
à l’expérience thermale de la journée du 17 novembre, ainsi que les recettes de leurs 
concours du mois. Merci à eux pour leur contribution qui a permis de récolter 7 895 $ 
pour la recherche pédiatrique.

BALNEA
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2019-2020 | 5 722 $

Nous sommes fiers d’avoir participer au premier Festival G Gourmand Griffintown 
organisé par la SDC - Les Quartiers du canal et ses 18 restaurateurs.  À cette occasion, 
ils ont versé à la Fondation de 1 $ à 3 $ par repas acheté dans le cadre de cette 
promotion. Un grand merci, grâce à cette initiative cet événement gastronomique a 
permis de remettre 5 722 $ au profit de la recherche pédiatrique.

Merci à notre partenaire St-Viateur Bagel, fidèle à la Fondation depuis maintenant 
35 ans. Nous sommes fiers et reconnaissants auprès de la famille Morena, propriétaire 
de cette entreprise, d’être aussi engagée dans la lutte contre les maladies infantiles. 

FESTIVAL G GOURMAND GRIFFINTOWN ST-VIATEUR BAGEL

DEPUIS SES DÉBUTS | 342 202 $

2019-2020 | 2 500 $ 
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NOS FIDÈLES PARTENAIRES 

Fondation Air Canada qui offre des billets d’avion à plusieurs de nos événements, 
contribuant à amasser plus d’argent pour la recherche pédiatrique et permettant à d’heureux 
gagnants de s’envoler un peu partout dans le monde.

SAQ soutient notre cause depuis plusieurs années, en nous offrant une précieuse commandite 
d’alcool lors de notre événement majeur, la Grande Soirée des étoiles.

Parreira Traiteur, fidèle partenaire de notre Grande Soirée des étoiles depuis nombre 
d’années.

Subaru Montréal, fidèle partenaire et généreux donateur sur qui nous pouvons compter 
lorsque nous avons besoin de voitures pour un événement.

Symplify (anciennement Zendatamarkering) grâce à qui nous pouvons faire parvenir à nos 
donateurs des nouvelles de la Fondation par le biais d’une infolettre envoyée plusieurs fois 
par année.

Ballons Granger Balloons Inc., partenaire de longue date offrant gracieusement les ballons 
nécessaires à nos activités, pour le plaisir de tous ! 

AUTRES ÉVÉNEMENTS GRAND PUBLIC

TOURNOI DE FLÉCHETTES 
AVRIL 2019 | SAINTE-THÉRÈSE 
MARCEL ROLLAND ET MANON MARQUIS

SALON DE LA BIÈRE CLUB LIONS  
OCTOBRE 2019 | LÉVIS
COLOMBE ROGER CÔTÉ

JOURNÉE FAMILIALE SUBARU  
18 MAI 2019

VENTE D’ARTICLES PROMOTIONNELS  
HÔPITAUX DE LA VILLE DE QUÉBEC  
DÉCEMBRE 2019 | COLOMBE ROGER CÔTÉ

JOURNÉE COMMUNAUTAIRE 
ACADÉMIE JOHN CABOTO  
6 DÉCEMBRE 2019 | MONTRÉAL

EXPÉDITIONS VERS LES ÉTOILES  
2017 – 2020
FAMILLE RANDONNEUSE
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FONDATION DES ÉTOILES EN 

OBÉSITÉ INFANTILE 

144 000$
financement sur 3 ans 

depuis 2017  
pour un total de 370 000 $.

PROJETS DE LA RELÈVE ( FRQS ) 

154 162 $ 
pour les étudiants en maitrise, 

doctorat et postdoctorat 
qui ont reçu un financement 
conjoint avec le Fonds de 

recherche du Québec santé 
(FRQS) de 172 250 $.
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PROJETS DE RECHERCHE FINANCÉS 

De la première étincelle jusqu’à l’entrée dans la vie adulte, certains enfants font face à la maladie et doivent surmonter de grandes 
épreuves. La Fondation des étoiles a à cœur d’accompagner ces enfants sur le chemin de la guérison, et la meilleure façon de 
le faire est de financer des projets de recherche d’excellence sur des axes variés pour couvrir un plus large champ d’expertise. 
Depuis notre création, plus de 8 axes de financement ont été développés, dont 5 axes ont été financés complètement cette année. 

Pour sélectionner et valider les meilleurs projets de recherche en pédiatrie, un comité scientifique provincial expérimenté a été 
choisi et guide la Fondation dans ses démarches. En plus d’une politique de gouvernance rigoureuse qui est suivie par ce comité, 
une reddition de compte est exigée annuellement aux chercheurs.

RÉSUMÉ FINANCIER DES PROJETS DE RECHERCHE :
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INSTITUT DE RECHERCHE DU CUSM

HÔPITAL DE MONTRÉAL POUR ENFANTS

« 
»

DR WISSAM SHALISH

DÉTECTION DES ÉVÉNEMENTS RESPIRATOIRES À L’AIDE DE LA SURVEILLANCE ACOUSTIQUE CHEZ LES NOUVEAU-NÉS PRÉMATURÉS

 SUR VENTILATION EN PRESSION POSITIVE CONTINUE : UN PROJET PILOTE.

Les nourrissons nés prématurés ont très souvent des événements respiratoires (pauses respiratoires, ralentissement 
du rythme cardiaque ou diminution de la saturation d’oxygène) durant leur séjour aux soins intensifs néonatals. 
Ces événements représentent une grande source de détresse pour les parents et sont associés avec plusieurs 
complications à long terme. Malheureusement, dans l’état actuel, la surveillance des événements respiratoires 
est sous-optimale car elle ne permet pas de détecter tous les événements et de comprendre leurs causes. 
Pour cela, ce projet propose une solution innovatrice et non-invasive qui utilise la surveillance acoustique de la 
respiration (une version miniaturisée du stéthoscope) afin de capter en temps réel l’entrée d’air dans les poumons 
du nourrisson. Ainsi, celui-ci vise à évaluer si cette technologie pourrait améliorer la détection et la différentiation 
des événements respiratoires.  

Collaborateurs : Institut de recherche du CUSM : Dr Robert Kearney, Dr Larry Lands, Dre Evelyn Constantin, 
Dr Guilherme Sant’Anna, Marisa Leone. Centre de recherche du CHU Sherbrooke : Dr Jean-Paul Praud. 
Université de Montréal : Dr Guillaume Emeriaud.

Mon plus grand souhait est de mieux surveiller, 
documenter et comprendre l’origine des événements 

respiratoires chez les nourrissons prématurés 
afin d’améliorer ultimement leur bien-être.
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« 
DRE AIMÉ RYAN 

ÉVALUATION PRÉCLINIQUE DE NOUVELLES STRATÉGIES THÉRAPEUTIQUES POUR PRÉVENIR LES ANOMALIES

DU TUBE NEURAL RÉSISTANT AUX FOLATES.

Dès la quatrième semaine après la fécondation le tube neural du fœtus commence à se former. Lorsqu’il ne se 
forme pas correctement, il y a des défauts dévastateurs qui affectent le développement du cerveau et de la moelle 
épinière qui peuvent entraîner la mort ou des malformations graves qui nécessitent des interventions médicales 
et chirurgicales étendues avec des risques de handicaps physiques et de développement. D’après des études 
approfondies sur les animaux, d’il y a 20 ans, l’enrichissement obligatoire en folates a été introduit au Canada et 
dans 52 pays. Cela a permis de réduire de moitié l’incidence des anomalies du tube neural, mais elles restent malgré 
tout le deuxième défaut de naissance le plus courant. Nous avons développé un modèle, chez les animaux, de 
malformation du tube neural qui ne peut pas être traité par l’acide folique. Nous utilisons ce modèle pour trouver de 
nouvelles interventions qui peuvent compléter les effets de l’acide folique, sur le fœtus, pour prévenir cette anomalie 
congénitale dévastatrice.

Collaboratrice : Centre de recherche du CHU Sainte-Justine : Dre Zoha Kibar.

Mon rêve est que tous les bébés puissent naitre 
en bonne santé. Le soutien de la Fondation 

des étoiles nous aidera à réaliser ce rêve 
en trouvant de nouveaux traitements pour 

prévenir les malformations congénitales. »
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« 
»

DR BRETT BURSTEIN 

DÉRIVATION D’UNE NOUVELLE RÈGLE DE PRÉDICTION CLINIQUE POUR LES INFECTIONS BACTÉRIENNES INVASIVES

CHEZ LES JEUNES ENFANTS FÉBRILES : UNE ÉTUDE DE FAISABILITÉ MULTICENTRIQUE.

L’objectif de cette étude est de démontrer la faisabilité ́du recrutement et des tests dans une infrastructure existante 
de recherche sur les jeunes enfants fébriles, pour la dérivation prospective d’une règle de prédiction pour identifier 
les nourrissons à faible risque d’ICI pour lesquels les tests invasifs, l’hospitalisation et le traitement antibiotique 
peuvent être évités en toute sécurité.́ L’équipe travaillant avec Dr Burstein met en œuvre un processus complet pour 
obtenir le consentement, puis collecter, conserver et traiter les tests de PCR de panel de virus et des échantillons 
de sang en petite quantité́ pour les tests de procalcitonine. Pour ce projet, tous les nourrissons âgés de moins de 
60 jours évalués pour la fièvre aux urgences de l’Hôpital de Montréal pour enfants et du CHU Sainte-Justine : 375 
patients; 250 au MCH, 125 au CHU Sainte-Justine seront touchés. Ce projet vise à réduire les tests invasifs et les 
hospitalisations inutiles, éclairer la prise de décision partagée et améliorer l’utilisation des ressources à l’échelle du 
système.

Collaborateurs : Institut de recherche du CUSM : Dre Patricia Fontela, Dr Jesse Papenburg. Centre de recherche du 
CHU Sainte-Justine : Dr Jocelyn Gravel.

Nous visons à développer une règle de prédiction pour pouvoir 
réduire en toute sécurité les tests invasifs et les hospitalisations 

inutiles, informer la prise de décision partagée et améliorer 
l’utilisation des ressources à l’échelle du système.
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CENTRE DE RECHERCHE DU CHU SAINTE JUSTINE

« 
»

DR JACQUES L. MICHAUD 

SÉQUENÇAGE RAPIDE DU GÉNOME POUR L’INVESTIGATION DES NOUVEAU-NÉS ET NOURRISSONS ADMIS AUX SOINS INTENSIFS.

Les maladies rares représentent une cause majeure de morbidité et mortalité durant la première année de vie. 
Il est donc important de poser un diagnostic rapidement car l’évolution des maladies rares est souvent rapide 
et des interventions précoces peuvent avoir un impact pour toute leur vie. Toutefois, identifier la cause de ces 
maladies est difficile à ce stade de vie. Lorsqu’il y a une maladie rare soupçonnée chez des nouveau-nés et des 
nourrissons, il y a une prise en charge incertaine, de longues hospitalisations et des coûts majeurs pour le système 
de la santé. Ce projet permettra de détecter plus facilement une maladie monogénique chez les nourrissons et 
les nouveau-nés grâce au séquençage de génome entier, qui permet une évaluation plus rapide et plus complète 
que d’habitude. 750 enfants seront recrutés dans 4 CHUs sur une période de 3 ans et celui-ci va permettre un 
haut rendement diagnostique, une optimisation de la prise en charge clinique et une diminution des coûts liés à 
l’investigation étiologique.

Collaborateurs : Centre de recherche du CHU Sainte-Justine : Dr Jacques L. Michaud et collaborateurs. Institut de 
recherche CUSM : Dr Jean-Baptiste Rivière et collaborateurs. Centre de recherche CHU Sherbrooke : Dr Sébastien 
Lévesque et collaborateurs. Centre de recherche CHU Québec : Dr François Rousseau et collaborateurs.

Mon projet de recherche vise à diagnostiquer 
rapidement les désordres du neuro-développement 

pour intervenir le plus précocement possible… 
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CENTRE DE RECHERCHE DU CHU DE SHERBROOKE

« 
»

DR ÉTIENNE FORTIN-PELLERIN  

ÉVALUATION DU POTENTIEL DE LA VENTILATION LIQUIDIENNE TOTALE POUR DIMINUER LES DOMMAGES PULMONAIRES

ET L’INFLAMMATION CÉRÉBRALE CAUSÉS PAR LA VENTILATION MÉCANIQUE À L’AIDE D’UN MODÈLE OVIN NÉONATAL

EXTRÊMEMENT PRÉMATURÉ.

Le projet proposé est une collaboration entre une équipe de recherche sur le poumon et une sur le cerveau chez 
les très grands prématurés. Celui-ci vise à optimiser la prise en charge respiratoire à la naissance afin d’améliorer 
le devenir de ces nouveau-nés. Cette collaboration est unique car elle allie des expertises très différentes mais 
complémentaires, dans ce cas-ci, elle permettra d’investiguer les mécanismes reliant l’inflammation pulmonaire 
engendrée par la ventilation mécanique des poumons et les altérations au niveau du cerveau qui en découlent. De 
plus en plus de nouveau-nés extrêmement prématurés survivent. Malheureusement, les ventilateurs mécaniques 
utilisés pour les maintenir en vie causent de l’inflammation qui endommage leurs poumons et ultimement leur 
cerveau. La ventilation liquidienne totale, où les poumons sont remplis d’un liquide appelé perflubron, permet une 
ventilation plus douce. Le but de ce projet de recherche est d’évaluer le potentiel de la ventilation liquidienne totale 
pour limiter les dommages pulmonaires et l’inflammation cérébrale secondaire. 

Collaboratrice : Centre de recherche CHU Sainte Justine : Dre Sophie Tremblay.

Mon programme de recherche vise à améliorer le devenir 
respiratoire à long terme de nos petits patients pour qui la prise 

en charge de la ventilation à la naissance est dommageable. 
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« 

»

PRE ISABELLE THIBAULT

ATTITUDES ET COMPORTEMENTS ALIMENTAIRES PROBLÉMATIQUES DES ENFANTS : COMMENT ET POURQUOI SE DÉVELOPPENT-ILS ?

Les attitudes et comportements alimentaires problématiques – ACAP - (diètes sévères, insatisfaction de l’image 
corporelle, etc.) se développent dès l’enfance, 14 % des enfants du primaire présentant cette problématique. À ce 
jour, on comprend mal pourquoi des enfants adoptent à un si jeune âge des comportements liés à des conséquences 
sérieuses (anorexie, dépression, anxiété). Cette étude vise à explorer les facteurs psychosociaux associés aux 
ACAP à l’enfance et à orienter les programmes de prévention. Les données de recherche de ce projet seront 
représentatives de la province, ce qui n’a jamais été fait jusqu’à maintenant. Cette recherche permettra de mieux 
orienter les approches ministérielles de façon à ce que les programmes offerts dans les écoles soient adaptés en 
cohérence avec les résultats de cette étude. Prévenir les troubles des conduites alimentaires est toutefois essentiel 
considérant les multiples effets de ces problèmes de santé mentale sur le fonctionnement de la personne, de sa 
famille, mais aussi considérant les coûts sociaux associés à ces problèmes.

Collaborateurs : Centre de recherche CHU Sherbrooke :  Pre Catherine Laurier, Dre Caroline Pesant, Pre Marie-Claude 
Roy, Pre Anne-Marie Tougas. Université de Montréal : Pre Dominique Meilleur. Université de Laval : Pre Catherine Bégin. 
Université du Québec à Trois-Rivières : Pre Marie-Pierre Gagnon-Girouard.

Je travaille à titre de psychoéducatrice auprès de jeunes 
présentant des troubles alimentaires comme l’anorexie 

mentale. Je constate que souvent, ces troubles ont débuté 
subtilement dès l’enfance. Mes projets de recherche visent 

donc à mieux comprendre le phénomène pour développer 
des programmes de prévention. Je veux contribuer à faire la 

différence et à contrer le développement de ces troubles.
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UN FINANCEMENT COMMUN ENTRE LE CMDO 

ET CENTRE D’EXCELLENCE FONDATION DES ÉTOILES 

EN OBÉSITÉ INFANTILE (CEFDEOI) 

Nous sommes heureux de contribuer financièrement à la recherche du Dr Bouchard 
sur l’évaluation fonctionnelle de la régulation de la prise alimentaire chez les 
préadolescents par IRM. Cette étude met en collaboration six chercheurs :

Chercheur principal :

 � Luigi Bouchard

Co-chercheurs : 

 � Kévin Whittingstall,

 � Jean-François Lepage,

 � Patrice Perron,

 � Marie-France Hivert,

 � Julie Robitaille.

UNE SALLE À NOTRE NOM !

Depuis les débuts de cette collaboration, la Fondation des étoiles a eu le plaisir 
de financer à hauteur de près de 30 millions de dollars les chercheurs de 
l’Institut de recherche du Centre universitaire de santé McGill.

Grâce à ce soutien financier les chercheurs ont pu diriger des laboratoires et 
faire des découvertes importantes qui ont amélioré la vie de milliers d’enfants 
et d’adolescents. 

En guise de remerciements, la Fondation de l’Hôpital de Montréal pour enfants  
a nommé, au printemps 2019,  une salle de conférence de l’Institut de recherche 
du Centre universitaire de santé McGill au nom de la Fondation de étoiles. 
C’est maintenant dans cette salle que chercheurs, étudiants et collaborateurs 
scientifiques échangent des idées, enseignent et présentent leurs découvertes. 
Nous sommes honorés et touchés par ce geste de reconnaissance, encore merci !

Le CEFDEOI, en collaboration avec le CMDO, ont injecté  
40 000 $ à ce projet de recherche !
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PROJETS DE LA RELÈVE

La Fondation des étoiles porte une attention particulière en investissant dans des fonds de 
démarrage pour les jeunes chercheurs. Cette année, leurs projets étaient reliés à l’intelligence 
artificielle, la prévention sociale, économique et scientifique, en obésité infantile et sur les 
troubles alimentaires.

NOTRE ASSOCIATION, CRÉÉE AVEC LE FRQS, 

A PERMIS DE SUBVENTIONNER

53 ÉTUDIANTS 
EN MAITRISE, DOCTORAT ET POST DOCTORAT 
POUR LEUR PROJET DE RECHERCHE INNOVANT 

UN INVESTISSEMENT TOTAL CONJOINT DE :

2 285 524 $ 
DEPUIS 2014

PROJETS DE LA RELÈVE



RAPPORT ANNUEL 19-20 35PROJETS DE LA RELÈVE

LES BOURSIERS 2019-2020

Étude des modifications épigénétiques dans les leucémies pédiatriques et identification de nouveaux 
traitements moins toxiques

« Le but de ce projet est de développer de nouvelles approches thérapeutiques 
anticancéreuses plus efficaces et moins toxiques que les chimiothérapies actuelles. En 
particulier, mon projet vise à tester l’efficacité antileucémique d’un médicament utilisé pour 
les insuffisances cardiaques. »

L’influence du gène ApoE e4 sur les enfants d’âge préscolaire ayant subi un traumatisme cranio-cérébral  

« Les jeunes enfants d’âge préscolaire sont particulièrement vulnérables au traumatisme cranio-
cérébrale (TCC). Les conséquences d’un TCC sont nombreuses et peuvent toucher plusieurs 
sphères de la vie de l’enfant. Ce projet de recherche vise à étudier l’impact des gènes sur 
les symptômes post-commotionnels. Plus précisément, cette recherche étudiera l’impact du 
polymorphisme ApoE e4 du gène ApoE sur la façon dont l’enfant récupère après sa blessure. »

DOMINIQUE DUPONT 

UNIVERSITÉ DE MONTRÉAL - ÉTUDIANTE À LA MAÎTRISE

ELODIE DA COSTA

UNIVERSITÉ DE MONTRÉAL - ÉTUDIANTE AU DOCTORAT
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La prévention de la psychopathologie chez les enfants des parents atteints d’un trouble bipolaire et le 
rôle de l’axe hypothalamo-hypophyso-surrénalien

« Je souhaite mesurer les changements dans le système physiologique qui gère le stress et 
la symptomatologie clinique chez les enfants. En explorant les facteurs environnementaux et 
biologiques qui influencent la transmission de la psychopathologie à travers les générations, ma 
thèse vise à éclairer et informer les futurs programmes de prévention à grande échelle. »

ERIN YONG PING 

UNIVERSITÉ CONCORDIA - ÉTUDIANTE AU DOCTORAT

L’acquisition et l’analyse des signaux biologiques chez les nouveau-nés : l’USIN du futur ?

« Mes recherches se concentrent sur des analyses avancées des nombreux signaux 
biologiques sous-utilisés qui sont enregistrés dans l’unité de soins intensifs néonatals. Une 
telle approche individualisée peut améliorer les résultats, et en même temps, réduire la durée 
d’hospitalisation et les coûts liés à la santé. »

SAMANTHA LATREMOUILLE

UNIVERSITÉ McGILL - ÉTUDIANTE AU DOCTORAT

PROJETS DE LA RELÈVE



RAPPORT ANNUEL 19-20 37

3E CONGRÈS PROVINCIAL DE LA RECHERCHE MÈRE-ENFANT 

Les 16 et 17 mai derniers, la 3e édition du Congrès provincial de la recherche mère-enfant a eu lieu à l’Institut de 
recherche du Centre universitaire de santé McGill (IR-CUSM). Environ 175 chercheurs, étudiants, membres du 
personnel de laboratoire et infirmières de recherche clinique provenant des quatre grands centres de recherche 
pédiatrique ont participé à ces deux journées pour échanger leurs connaissances et avancements sur la recherche 
mère-enfant. Leur but commun étant d’améliorer les conditions de prise en charge, de mettre en évidence les 
dernières avancées de recherche de pointe pour améliorer le pronostic, le diagnostic, les approches thérapeutiques 
et les résultats des soins. Nous avons profité de cette occasion pour remettre quatre prix de présentation à des 
étudiantes exceptionnelles (Marie-Julie Allard, Benjhyna Daniel, Virginie Gaudrault, Mélissa Bélanger).

DRE ANN-MONIQUE NUYT, DR JEAN-PAUL PRAUD,  DRE INDRA GUPTA, JOSÉE SAINT-PIERRE, DRE NAIMA ABBADI,

SYLVIANE CHATEL, MYRIAM TALANTIKIT, DRE PIA WINTERMARK, DR DANIEL DUFORT

PROJETS DE LA RELÈVE



PARTENAIRES 2019-2020 2018-2019 CUMUL AU 
31 MARS 2018

CENTRE DE RECHERCHE PÉDIATRIQUE DU CUSM  
HÔPITAL DE MONTRÉAL POUR ENFANTS  215 875 $ 314 000 $ 29 300 139 $

CENTRE DE RECHERCHE PÉDIATRIQUE
CHU DE SAINTE-JUSTINE  215 875 $ 314 000 $ 29 300 139 $

CENTRE HOSPITALIER UNIVERSITAIRE  
DU CHU DE QUÉBEC 

DÉPARTEMENT DE RECHERCHE PÉDIATRIQUE (1)
101 200 $ 6 888 356 $

CENTRE HOSPITALIER UNIVERSITAIRE 
DE SHERBROOKE (CHUS)

DÉPARTEMENT DE RECHERCHE PÉDIATRIQUE (2)

 48 675 $ 70 800 $
3 338 849 $

77 921 $ (3) 57 966 $ (4)

BOURSES DE LA FONDATION POUR LA RELÈVE (FRQS)  154 163 $ 204 721 $ 710 030 $

DRE NADA JABADO PROJET SPÉCIAL 
(CANCER DU CERVEAU) 200 000 $

CHILD AND YOUTH 100 000 $

PRIX CONGRÈS PROVINCIAL  
RECHERCHE MÈRE-ENFANT  8 000 $ 3 000 $ 3 000 $

CENTRE D'EXCELLENCE EN OBÉSITÉ INFANTILE  144 000 $ 122 000 $ 104 000 $

PRE ISABELLE THIBAULT (CHUS)  
– TROUBLES ALIMENTAIRES 25 000 $

TOTAL 889 509 $ 1 187 687 $ 69 944 513 $
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POINTS SAILLANTS 
FINANCIERS

Depuis le début de ce rapport, nous vous avons 
présenté les personnes qui ont contribué à 
l’avancement de la recherche au cours de la 
dernière année, ainsi que nos enfants Étoiles 
qui ont bénéficié de ces avancées. Nous avons 
aussi passé en revue les différents événements 
corporatifs et sportifs, les diverses activités grand 
public et les campagnes de collecte de dons par le 
biais desquels nous récoltons l’argent nécessaire 
au soutien des projets de recherche pédiatrique.  

Tout financement de projets et bourses confondus, 
ce sont 889 509 $ qui ont été versés ! Notre souhait 
est que la nouvelle année qui s’amorce nous 
permette de récolter davantage de fonds dédiés à 
la lutte contre les maladies infantiles. 

(1) Depuis 1985 
(2) Depuis 1999 

(3) Fonds remis lors du 7e Encan des vins de Sherbrooke 
(4) Fonds remis lors du 6e Encan des vins de Sherbrooke

 L’année financière se termine le 31 mars 2020. 
Les états financiers de la Fondation des étoiles ont été audités par Gosselin et associés.

DISTRIBUTION DES FONDS POUR LA RECHERCHE PÉDIATRIQUE

UN TOTAL DE 889 509 $ A ÉTÉ VERSÉS EN FINANCEMENT DE PROJETS ET BOURSES ! 
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LISTE DES MEMBRES DU CONSEIL D’ADMINISTRATION 

Alain Auclair, Président du conseil   
Directeur général  
Chef du financement des sociétés  
UBS valeurs mobilières Canada Inc.  

Roy Bourque, Vice-président  
Président  
R.P. Bourque Consultant Inc. 

Jean-Michel Filiatrault, Secrétaire  
Vice-président principal, Développement Corporatif 
GardaWorld 

Yves Léveillé, Trésorier  
Membre des Clubs Lions International 

Amélie T. Gouin, Administrateur  
Avocate principale   
Bordon Ladner Gervais 

Anne-Marie Guertin, Administrateur  
Chef de la direction financière  
Imagia Inc. 

Dre Anne-Monique Nuyt, Administrateur  
Chef, Service de néonatologie  
CHU Sainte-Justine  
Professeur titulaire, Faculté de médecine  
Université de Montréal 

Dr Jean-Paul Praud, M.D., Ph.D., Administrateur  
Directeur de la recherche mère-enfant  
Département de pédiatrie et de physiologie  
CIUSSS de l’Estrie-CHUS 

Marie-Ève Savard, Administrateur  
Gestionnaire de portefeuille  
EVA Holdings 

Dr Guillaume Sébire, M.D., Ph.D., Administrateur  
Neurologue infantile, chercheur clinicien  
Directeur de la Division de neurologie infantile  
Hôpital de Montréal pour enfants  
Professeur, Université McGill 

Sam Younès, Administrateur  
Président et chef de la direction  
Altium architecture de Patrimoine

NOS GOUVERNEURS  

GOUVERNEURS 

André Archambault ............................(Richelieu) 
Michael A. Baker .....................................(Lions) 
Réal Bédard ...................................... (Optimiste) 
Victor Cayer .......................................(Richelieu) 
Ted Coqueran ....................................... (Civitan) 
Dre Dolly Dastoor .................................... (Zonta) 
John Derrick .................. (Chevaliers de Pythias) 
Gaétan Drapeau ............................... (Optimiste) 
Michel Fecteau ........................................(Lions) 
David Guttman ................................(B’nai Brith) 
Roger Hétu ................... (Chevaliers de Colomb) 
Jacques Lussier ........... (Chevaliers de Colomb) 
Richard Malkin ...................................... (Civitan) 
Diane Napier ..................................... (Optimiste) 
Garry Stein ............................................ (Rotary) 
Hyman Sternfeld ............ (Chevaliers de Pythias) 
Louis Vaillancourt ................................ (Kiwanis) 
Terry Webster ....................................... (Civitan) 
Jack Westaway .................................. (Kinsmen) 
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NOS GOUVERNEURS  

GOUVERNEURS À VIE (ANCIENS PRÉSIDENTS) 

Jean-Luc Bélanger ................. (Optimiste) 
Roy Bourque .................................(Lions) 
Robert E. Carroll ........................ (Kiwanis) 
Michael Fogel ........................(B’nai Brith) 
François Gérin-Lajoie .................. (Rotary) 
Michel Lanteigne .....................................
Yves Léveillé ..................................(Lions) 
Andrew Marleau ...................... (Kinsmen) 
Jean Tremblay ........................... (Kiwanis) 
Lionel Tremblay .............................(Lions) 
M. Dubuc .................................................

ÉQUIPE DE LA FONDATION DES ÉTOILES

Josée Saint-Pierre  
Présidente-directrice générale 

Sylviane Chatel 
Directrice du développement 

Sarah Kemerer 
Directrice des événements

Nathalie Deslauriers  
Adjointe administrative | Événements corporatifs 

Loubna Essanhaji  
Coordonnatrice événements sportifs 

Alicia Gradziel  
Chargée de projets, communications et événements  

Carole Lalande  
Adjointe administrative à la direction générale 

Carole McDermott  
Gestion des données et service aux donateurs

Mireille Vaillant 
Chef comptable et contrôle interne

GOUVERNEURS À VIE 

Gérard Bensaid .......................... (Civitan) 
Jim Guinta ...............................(Richelieu) 
Ricky Held .............................(B’nai Brith) 
Murray Kozlick ............................. (Rotary) 
Tony Pensato ...........................(Richelieu) 
I. Murray Phillips ...................... (Kinsmen) 
Howard Popliger ......................................
Sheldon Popliger .....................................
Peter Sternberg .......................................

GOUVERNEURS HONORAIRES 

Julie Breau 
Stéphane Di Patria 
Normand Dorion  
Graziano Iampetrio  
Ghislain Leblanc  
Marcel Martineau  
Marcel Rolland 

Nous sommes heureux d’accueillir chaque année de nouveaux 
stagiaires concernés par la cause de la Fondation. Ils donnent le 
meilleur d’eux-mêmes pour contribuer au bon déroulement des 
collectes de fonds pour la recherche. Nous leur souhaitons beaucoup 
de succès dans leur vie professionnelle à venir et future !
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AMBASSADEURS 

Tout au long de l’année, nous faisons appel à nos 
héros de l’ombre au grand cœur, qui contribuent aux 
collectes de fonds pour soulager les souffrances 
quotidiennes des enfants. Sans leur précieuse 
collaboration, il nous serait impossible de soutenir 
autant de projets de recherche.

Un grand MERCI à nos généreux 
bénévoles, directeurs régionaux, 
gouverneurs, ambassadrices et 
ambassadeurs, comités d’événements et à 
Maripier Morin qui ont participé au succès 
de la Fondation des étoiles !

MARC-ANDRÉ COALLIER LAURENT BERNIARD

LORI GRAHAM VÉRONIQUE RIVEST
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DONATEURS

1 000 $ À 4 999 $

Allstate du Canada, compagnie d’assurances
ASADO
Assemblée Nationale
Association de la Construction du Québec
Cercle Filles d’Isabelle #175
Fondation Communautaire Juive de Montréal
Fondation J. Rodolphe – La Haye
Hôtels Le Germain
Lakeshore Citivan Club Inc.
Sid Lee Inc.
Zakuta Family Foundation
Placements IA Clarington Inc.
Les forges de Sorel
Fidelity Investments Canada ULC
Académie John Caboto
CNC Tracy
St-Viateur Bagel
Hyundai Sherbrooke

Société de Développement Commercial 
Les Quartiers du Canal
Audi Sherbrooke
Bell Média Inc.
BMW Sherbrooke
Construction Longer Inc.
Dunton Rainville
Gestion de Patrimoine TD
N.V. Cloutier Inc.
Raymond Chabot Grant Thornton
Sherbrooke Honda
Sherbrooke Toyota
Thibault GM Sherbrooke
Olympic Audio Visuel *
M A. L’Allier *
RxONE  Nation*
Le Manoir *
Collège Laval *

5 000 $ À 9 999 $

Caisse Desjardins des policiers
CN
Anonyme
Fondation Aubainerie
Sail Plein Air Inc.
Sanimax San Inc.
Subaru Montréal
Groupe TVA Inc.
Chevaliers de Colomb  
du Conseil de Lachine
Association Béton Québec
Conam Charitable Foundation
Miller Thomson Avocats
Spa Balnéa
SAQ *

10 000 $ À 19 999 $

Anjarwalla and Khanna Advocate
IA Groupe Alliance Assurance 
et Service Financier Inc.
RBC Capital Markets RBC Foundation

Recyclage de Textile Canada Somodif Inc.
Le Napperon de la recherche
Bombardier
Novexco Inc.
UBS valeurs mobilières Canada Inc.
Corporation Fiera Capital
L’Oréal Canada – Kielh’s
La Tournée de Ghislain Leblanc
Quincaillerie Richelieu Ltée
Dîner spaghetti de la GRC
Le Groupe Antonopoulos 
(Hôtel William Gray)

35 000 $ À 50 000 $

Air Canada *
IG Gestion de patrimoine

*Dons de produits et services.



Pour faire un don, pour joindre les rangs de nos 
précieux bénévoles ou pour obtenir des exemplaires 
de ce rapport, prière de communiquer avec nous à :

FONDATION DES ÉTOILES

205-370, rue Guy, Montréal (Québec)  H3J 1S6

Courriel : info@fondationdesetoiles.ca

Sans frais : 1-800-665-2358 
Pour Montréal : 514-595-5730

Télécopieur : 514-595-5745

fondationdesetoiles.ca
No d'enregistrement à l'ARC : 891-9935-45-RR-0001

SUIVEZ-NOUS SUR :

 facebook.com/Fondationdesetoiles

 twitter.com/Fondationetoile

 instagram.com/Fondationdesetoiles

 youtube.com/user/Fondationdesetoiles

 flickr.com/photos/Fondationdesetoiles

http://fondationdesetoiles.ca
https://www.facebook.com/Fondationdesetoiles/
https://twitter.com/Fondationetoile
https://www.instagram.com/Fondationdesetoiles/
https://www.youtube.com/user/Fondationdesetoiles
https://www.flickr.com/photos/Fondationdesetoiles
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